



Editoriales y Artículos de Opinión

22 de febrero del 2025



Eduardo Cruz Vázquez

Cuando Carballido se quedó dormido

Al ir de paso por este mundo nos es permitido compartir momentos inolvidables con personajes de nuestra cultura. Algunos de ellos, por razones de edad, los relatamos para empolvase, con el tiempo, en las hemerotecas y en ciertos libros. De los escritos en la revolución digital, quizá algunos se conserven.

Al volver de Chile, tras ser agregado cultural en la Embajada de México, a finales de 1997, el queridísimo Fernando Belmont coordinaba la sección cultural de *unomásuno*. Bondadoso editor, como lo fueron conmigo Manuel Blanco, Norberto Asenjo, Paco Ignacio Taibo I, Braulio Peralta, María Elena Matadamas y Manuel Lino, me publicó un serial de breves crónicas bajo el título de *Chilenas y otras ficciones*.

Con motivo del centenario del natalicio del dramaturgo Emilio Carballido, regreso del olvido una estampa compartida con el veracruzano. La crónica, como todo lo que escribí como fruto de mi estancia en Santiago, quedó reunido, con otros documentos periodísticos, en la antología *Del mismo cuero salen las correas*, que apareció en 2002, en la UAM Xochimilco.

Corresponde decir al vuelo que, el volumen, tuvo mala fortuna. Primero, por lo que sigue siendo una constante en las editoriales universitarias: carecen de eficientes redes de distribución. Es un viacrucis agotar mil ejemplares, cifra que, desde mi primer libro, en 1991, es la contable en la mayoría de los títulos que ponen en circulación las instituciones de educación superior públicas y, no se diga, los gobiernos estatales.

Aunque adquirí ejemplares para "moverlos", al final se pudrieron en la bodega xochimilca sepa Dios cuántos. Segundo, a pesar de ser el editor responsable el gran escritor y amigo René Avilés Fabila, como coordinador de

Extensión Universitaria de la unidad uamita, hubo graves descuidos en la producción. A tan larga distancia, la inexistencia del libro fue lo mejor.

Dispersa entre el rigor histórico y la nostalgia, las relaciones culturales entre Chile y México tuvieron una etapa maravillosamente fecunda en la década de los 60. No será el momento de traerla a cuento. Pero la visita de Emilio Carballido a Santiago en el tremendo invierno de 1996 se inscribe en ese proceso escasamente documentado.

Siempre he confiado que, en el quehacer periodístico, las crónicas al detalle son inmensamente emotivas. Ojalá así lo consideren los lectores de este episodio. De manera tan breve me sumo, entusiasta, a lo que ojalá sea un año lleno del legado del gran autor mexicano, cuya influencia, en muchos órdenes, ahora será motivo de revisión, con sus muchas buenas y con sus malas.

ROSA DE DOS AROMAS

Invierno prolongado. Llega Emilio Carballido muy de madrugada a Santiago, un día de junio de 1996. Por segunda ocasión su pieza *Rosa de dos aromas* alcanza un escenario chileno.

Su buen humor y la expectativa ante lo que promete será un espléndido montaje, logran hacerlo sobreponerse a un tremendo resfriado. Todo está listo en el Centro Cultural Montecarmelo, vecino de Bellavista y del cerro de San Cristóbal: la vieja capilla se ha convertido en un acogedor teatro.

Carballido espera impaciente al lado de una mesa provista de algunas de

No hay pies ni cabeza en el entarimado. Carballido no se resiste a dejar caer los párpados. Emilio se va, Emilio se duerme. Casi ronca. Nada lo incomoda.

sus obras disponibles por estos rumbos. Los saludos llegan, los libros permanecen quietos. Se anuncia su presencia en el vestíbulo, su disposición a firmar ejemplares.

LOS LIBROS SIGUEN MUDOS. LA OBRA COMIENZA

Lo veo de reojo: ha colocado su gorra sobre una de sus rodillas. No se desprende de su bufanda, ni del largo como calentito abrigo. Y mientras el público es seducido inmediatamente por las actrices y por un hombre que, vestido de charro, enarbola, una vez más, al típico borracho mexicano, el buen maestro palidece.

No hay pies ni cabeza en el entarimado. Carballido no se resiste a dejar caer los párpados. Emilio se va, Emilio se duerme. Casi ronca. Nada lo incomoda.

Vuelve en sí. Me confía un "¡qué horror!". Sonríe. Está por concluir la multipremiada dramaturgia.

El maestro sube al escenario envuelto en el aplauso del respetable y toma con resignación un ramo de flores.

Coctel. Unos cuantos se acercan al gran autor. Llega el reporte de las ventas: cero. Cero.

Finalmente, agradecido por la generosidad de los productores, Emilio Carballido abandona Chile: "Me aguardan unos amigos en Argentina".

Meses después, al ver la botella de tequila Cuervo Especial que nos obsesó para que "no olvidáramos el terruño", *Rosa de dos aromas* recorrió prácticamente todos los teatros de Chile, por supuesto, con enorme éxito.

Analista de temas culturales

Trotamundos

Por Raúl Muñoz del Cojo | rmunoz1970@hotmail.com | [@rmunozc1970](https://twitter.com/rmunozc1970)

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

Viajando solo

El viajar es una de las experiencias más enriquecedoras y emocionantes que se pueden tener, y sin lugar a duda, la satisfacción de hacerlo será uno de esos pocos tesoros que nos llevaremos hasta el fin de nuestra existencia, pero ¿porqué al tomar una decisión así siempre pensamos en hacerlo en compañía de alguien?

Si bien el humano es un ser que requiere de compañía, al momento de viajar se puede prescindir de la misma, y debido a los giros que da la vida no siempre podemos empatar agendas, presupuestos o gustos con las personas que queremos compartir esta clase de experiencias.

Aunque usted no lo crea, el viajar solo tiene sus ventajas estando entre las principales, la independencia y flexibilidad a la hora de tomar decisiones; la sencillez de explorar más destinos, se puede conocer aún más uno como persona, se sube la autoestima y se potencia la autonomía.

Si está a punto de tener una experiencia de viaje así, le daré algunos consejos que le aseguro, harán de su travesía algo inolvidable.

1.- Previo a viajar debe investigar muy bien el destino que visitará; ubíquelo en el mapa, conozca el país, lea acerca de sus costumbres, moneda, idioma y lugares cercanos al lugar que visitará. Ubique en su búsqueda los puntos de interés y asegure su reserva de hospedaje.

2.- Lleve solo lo necesario. Por experiencia personal le comento que nos gusta meter muchas cosas a la maleta que al final solo terminan siendo carga extra. Lleve ropa cómoda al igual que su calzado ya que recorrerá caminando esos lugares que previamente investigó. Jamás olvide un pequeño botiquín, bloqueador solar, lentes de sol y un sobrero.

3.- Organícese. Durante su viaje y aunque puede cambiar sus planes, debe llevar una idea muy clara de lo que debe hacer, lo que quiere conocer y comprar. Con estos simples detalles hará rendir mucho más su tiempo y dinero.

4.- No tenga miedo a preguntar. No sé si por naturaleza o herencia, pero este ejercicio de interacción es una de las cosas que no me gusta hacer cuando viajo. Si viaja solo, el preguntar puede ayudarle a encontrar el mejor camino, a conocer lugares increíbles o simplemente a tener la experiencia de local. Generalmente en ciudades turísticas hay diferencia entre lo que los locales y turistas consumen.

5.- Debe de estar abierto a lo que pase. Si viaja solo usted será la única persona que resolverá sus problemas. Si le sucede algo no se desanime, resuelva y siga adelante. Para eso la preparación y conocimiento previo del lugar que visita.

6.- Buscar salir de nuestra zona de confort. Un viaje es para disfrutarse, siempre deberá pugnar por buscar actividades que lo mantengan alejado de su habitación cuando haya acabado con su programa de recorrido diario. Descanse un poco, refréscuese y anímese a salir a disfrutar de las actividades que solo los locales conocen. Siempre hay algo que hacer en cualquier lugar que visite.

7.- No olvide lo que lleva. Es muy común que por distracción deje algo en algún lugar que visitó. Lo ideal es que siempre tenga presente que es lo que carga y donde lo deja, si tiene cuidado seguramen-



IMAGEN / Cortesía

EL VIAJAR SOLO TIENE SUS VENTAJAS entre las principales, la independencia y flexibilidad a la hora de tomar decisiones.

te evitará desaguisados por cosas que sin duda más adelante necesitaremos.

8.- Invierta en un buen seguro internacional. Creo este consejo no solo es por si viaja solo, también deberá hacerlo si viaja acompañado. Después de ver hace un par de años cuánta gente tuvo problemas con la pandemia, es imposible salir sin un respaldo de este tipo. Como salimos con un excelente humor, jamás pensamos en algún inconveniente; no olvide que la inmortalidad solo es de los dioses y se podrá enfermar, dolerle una muela o torcerse un tobillo. Todo eso cuesta, y fuera de casa aún más.

Como se podrá imaginar, existen mejores destinos para viajeros solitarios entre los que destacan Tailandia, Estados Unidos, Japón, Canadá, Australia, Nueva Zelanda, India y Vietnam entre otros.

Son tan comunes esta clase de viajes, que hay agencias de viajes en el mundo que se dedican a la organización de estos. Si está pensando en hacer sus pininos viajando solo, le aseguro encontrará un sinnúmero de opciones para satisfacer sus ganas de viajar y que se adecuen a cualquier presupuesto.

Cambiando drásticamente de tema, quiero hacer público mi agradecimiento al Departamento de Bomberos y Protección Civil de Fresnillo por sus atenciones y la manera en que tratan a pacientes en accidentes y emergencias. Le comento que tuvimos un contratiempo nada grato el lunes por la tarde donde la presencia de ellos hizo muy llevadera la situación.

Que increíble es el trabajo que ellos realizan, personas que sin fijarse se quitan la camisa por el paciente y que difícilmente reconocemos. Gracias Jaime Alberto Díaz Jiménez y a todo el equipo de la ambulancia por atender con tanto ahínco a mi madre después de su caída.

Así las cosas, anímese a viajar solo y por favor cuando vea a un paramédico saludelo, sonríale y trátele bien ya que le aseguro nunca sabe si se le ofrecerá su atención en algún momento de su vida. Hasta la próxima.

Mi Jardín de Flores
Por la Madre Teresa Chalchihuites

“El pueblo de México, bajo ninguna circunstancia, aceptará intervenciones, intrusiones o cualquier otro acto desde el extranjero, que sea lesivo de la integridad, independencia y soberanía de la nación, tales como golpes de Estado, injerencias en elecciones o la violación del territorio mexicano, sea ésta por tierra, agua, mar o espacio aéreo. Tampoco consentirá intervención en investigación y persecución alguna sin la autorización y colaboración expresa del Estado mexicano, en el marco de las leyes aplicables”: Claudia Sheinbaum Pardo.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Viernes 21 de Febrero de 2025. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor, la criminalidad continúa, además de la corrupción y la impunidad.

Qué Miserable, Gandalla y Corriente ‘la Nueva Gobernanza’

FINALMENTE el ‘desgobierno’ de don David Monreal reconoció y prometió pagar las becas de \$1,200 pesos a 2,919 hijos de maestros, lo que equivale a \$3 millones 502 mil 800 pesos, pero ahora resulta que no tiene esa cantidad disponible. ¿qué les parece?

-¡SON HIJECES -trueno don Roberto!

-¡MISERABLES, gandallas, corrientes e hijos de rin tin tin! , ¿cómo es posible que digan que no tienen \$3.5 millones, para cubrir las becas y que pagarían después?

-**POR ESO A** los maestros no les dejan otra opción que continuar en huelga que seguirán hasta el 3 de marzo, mientras los niños se quedan sin clases, ¡pinche gobierno de miércoles que tenemos en Zacatecas!

Los Taxistas Esquiroles

-**POR CIERTO**, ¡qué mal se vieron los taxistas que fueron hasta con los maestros que paraban la obra del segundo piso del bulevar Metropolitano, para exigirles que no impidieran los trabajos.

SI, SE vieron muy mal, seguramente los envió el perverso ‘Gustavito’, el ‘cerebro del mal’, brazo ejecutor de ‘El Holgazán’, quien carece de huevos para enfrentar la situación por él creada y manda a su testaferro de élite, con la orden de aplicar

Mi Jardín de Flores

Lo que Faltaba: Secuestran a Conocido Abogado

Por la Madre Teresa de Chalchihuites



Rodrigo Reyes Muguërza



David Monreal Ávila



Claudia Sheinbaum Pardo



Amalia García Medina



No paran, siguen en su lucha

la ley del embudo a favor del régimen monrealista.

-**ES UN** desastre este ‘desgobierno’, en todo lo bueno anda mal: no hay paz ni tranquilidad ni el bienestar que tanto presume, no hay empleo, no hay nuevas inversiones, las carreteras siguen llenas de baches y todos los días hay accidentes mortales, el campo está devastado, no hay turismo, no hay justicia, el gobernador ausente, las esposas a la cocina y las amantes al poder, en síntesis: padecemos un estado fallido.

A Casi un año de la Desaparición de Ahtziri Janet

“**HOY**, continuando con su loable labor social en beneficio de la sociedad, nuestro Diario Página 24 Zacatecas, publica la Cédulas de Búsqueda:

AHTZIRI JANETH VAQUERA ARENAS de 27 años, desaparecida forzosamente en Fresnillo, Zacatecas, desde el pasado 20 marzo de 2024, ojalá y alguno de los lectores sepa algo de Ahtziri Janet, y se ponga en contacto con las autoridades al teléfono: (492)-92-2-05-07.

Lo que Faltaba: Secuestran al Conocido Abogado Jesús Alberto Gaytán

EL CONOCIDO abogado penalista, Jesús Alberto Gaytán Espinoza, fue secuestrada ayer jueves por la mañana de manera violenta por un grupo armado y desde entonces no se sabe nada de él: su familia se encuentra muy preocupada.

SU PRIVACIÓN ilegal de la libertad sucedió a plena luz del día cuando unos sujetos armados hasta los dientes llegaron a sus oficinas ubicadas en la Calzada Héroes 1402 despacho 7, Plaza Scala, en la capital del estado, ante numerosos testigos que, de manera inmediata, llamaron a la Fiscalía General de Justicia del Estado, y a pesar de que hubo rápida reacción, los delincuentes se volvieron humo junto con su presa, el abogado Gaytán Espinoza.

AHORA SON los abogados los que se están organizando para protestar por la inseguridad que impera en Zacatecas y exigir la pronta localización, sano y salvo del connotado licenciado que ocupó un cargo importante en el gobierno de doña Amalia García Medina.

-¡**SANTO DIOS**, nadie está seguro en Zacatecas, no me sorprendería que un día de estos nos despertáramos con la noticia de que el señor gobernador fue privado de su libertad por los ‘malos organizados’.

-¡**DÚDELO**, Zacatecas es tierra de nadie... perdón, sí, del narco!

-**BUENO**, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe.

Con quién se ensaña Trump

PEDRO MIGUEL

Es un comediante medianamente exitoso y un dictador sin elecciones que ha hecho un pésimo trabajo como mandatario, dice Donald Trump de Volodymyr Zelensky, y no deja de ser impresionante que Donald Trump maltrate a Volodymyr Zelensky como nunca lo hizo Vladimir Putin y que se ensañe con ese gobernante más que con ningún otro –por ahora–, pese a la fidelidad con la que el ucranio ha servido a los intereses de Washington hasta el punto de sacrificar a su propio pueblo en una guerra sin esperanza.

Desde mucho antes de que el rubicundo millonario llegara a la Casa Blanca era ya evidente que el gobierno de Kiev no tenía posibilidades de imponerse a las fuerzas militares rusas y que tarde o temprano habría que iniciar conversaciones en las que a Ucrania le resultaría imposible recuperar las fronteras previas a 2014, y ni siquiera las anteriores a la operación militar especial iniciada en 2022, y así empezaban a reconocerlo con parsimonia tanto Washington como las potencias europeas

que se unieron al patrocinio de la expansión de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) sin más propósito que fabricar un enemigo que había dejado de serlo desde 1991. Sin embargo, la administración de Joe Biden, en perfecto concierto con Bruselas, estaba dispuesta a retrasar el máximo tiempo posible la derrota ucraniana, así fuera para confeccionarle un disfraz de honorabilidad.

Pero Trump cambió radicalmente los ritmos y desplegó contra Zelensky todo un repertorio de groserías y humillaciones: desde el acto de acordar una reunión entre representantes gringos y rusos sin invitar a Ucrania hasta las expresiones arriba citadas, pasando por el ensayo de imposición de un acuerdo depredador que pondría en manos de Washington los recursos naturales de lo que quede de Ucrania.

Desde luego, el gobierno de México sobrevivirá a los desatinos de Trump, e igualmente lo harán los de Panamá, Dinamarca-Groenlandia, Cuba y hasta el de Canadá, si bien este último con recambio de por medio –, entre otros de los que han sido objeto de las amenazas proferidas por el energúmeno presidencial estadounidense; para-

dójicamente, el que podría tener sus días contados es el de Kiev, que tan buenos servicios ha venido prestando a la superpotencia, y que tan de buen grado asumió como propia la guerra de desgaste que la alianza occidental ha emprendido contra Rusia.

Más allá de la proverbial simpatía de Donald Trump hacia Vladimir Putin, los atropellos al presidente ucraniano parecen conllevar un mensaje de escarmiento para aliados más poderosos –o menos impotentes– de Estados Unidos. Y más que los europeos, que no enfrentan amenaza alguna, los destinatarios bien podrían ser los asiáticos: Taiwán, Corea del Sur y Japón, países cuya defensa cuesta al erario estadounidense montones de dinero, y cuyo potencial de defensa reside, en lo fundamental, en sus respectivos acuerdos de defensa con Washington.

Una de las enseñanzas de este episodio es que el actual mandatario del país vecino admira a los fuertes y odia a los débiles, lo que puede referirse a capacidad bélica –como lo han demostrado las actitudes trumpianas ante Corea del Norte–, pero también a fortaleza política. Trump se extralimita cuanto quiere con gobernantes

titubeantes y con escaso respaldo –como lo ha hecho ahora con Justin Trudeau y como lo hizo en su momento con Enrique Peña Nieto–, pero contiene sus impulsos más agresivos ante una figura como la de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, que goza de uno de los respaldos populares más sólidos y contundentes de la historia de México.

Por otra parte, la inferencia necesaria es que muy probablemente el presidente patán exagera a la baja con la popularidad que le atribuye a Zelensky –4 por ciento, afirma–, pero seguramente sabe que éste, en medio de una guerra sin futuro y salpicado por los escándalos de corrupción que brotan en su entorno, no se encuentra precisamente en la cima de la popularidad.

Es difícil imaginar que después de llamarle dictador e incompetente, Trump accediera a continuar la astronómicamente elevada asistencia militar a Zelensky; la de Europa no le alcanza para seguir resistiendo la ofensiva rusa en el este de su país. La paz, en consecuencia, parece próxima y el final político del antiguo comediante, también.

navigaciones@yahoo.com

Historia y poder

México en el centro de las tormentas

MIGUEL ÁNGEL AGUILAR

Nuestro país está viviendo una de las etapas más intensas y al mismo tiempo más interesantes de los últimos tiempos, lo que dará pie a que se consigan los objetivos trazados, después de muchos sufrimientos y de muchas batallas victoriosas. Para escribir esta columna leí, de los 22 Arcanos del tarot y con mucho respeto y decisión salió la carta número 14 que se llama la temperancia y que arguye la unión de lo interior con lo exterior y los afectos recíprocos y la asociación de ideas y la regulación de las relaciones de los sexos y el equilibrio de la fuerza vital y no ser como la paja delante del viento, ni como el viento delante de la paja y conviene acordar a las cosas en su justa proporción, pues la exageración destruye la virtud y el equilibrio es la base de la paz espiritual y que tenemos que auxiliarnos suavizando desinteligencias y concretar el afán decididamente, pero sin dañar al prójimo y la hostilidad cederá y no vivir en los extremos y extraer de lo aparentemente incoherente,

su fondo de verdad.

Los analistas y periodistas nacionales, han potencializado el peligro que está viviendo nuestro país ante las amenazas engañosas del vecino país del Norte, y mientras operan todavía como hormigueros sin control los intereses planificados del crimen organizado, se agrega que nuestro país es capaz de soportar cargas que para otros son muy difíciles, pues nuestro cambio tiene en su espalda el toque sutil de ser alado y nuestro México, mira directamente hacia el pasado, e indica voluntad y fuerza mental y un tercer ojo iluminando el terreno material, en donde se ejercen Las observaciones y la sabiduría y la espiritualidad aplicada a los sentimientos; nos estaría indicando que las cosas siguen su curso y no hay cambios ni pérdida, ni aumento de ninguna situación presente, y esta circunstancia nos lleva a tener paciencia y tolerancia y adaptación a lo que está sucediendo y hay una ausencia total del apasionamiento en los juicios.

Ante los hechos se analizan las consecuencias y se prefiere la inercia a cualquier tipo de cambio violento y hay claridad psíquica y plasticidad para adaptarse a las

nuevas personas y a las circunstancias imprevistas, se introducen en el contexto general y en el aspecto y plano afectivo, se da a prioridad a las afinidades y se liman las posibles oposiciones, de esta manera, nuestras autoridades permanecen unidas largo tiempo, pero no evolucionan demasiado y nuestro país seguirá en su estado sin agravarse ni mejorar. Pues esta carta No indica cambio alguno y en el plano económico todo sigue como está, pues las transformaciones que exigen los tiempos, serán consideradas mentalmente, no se arriesgarían para perder, por lo tanto para ganar.

México es como un personaje sereno de espíritu y conciliador y adaptable en todas las circunstancias y en su núcleo social y en la familia, existe la persona encargada de apaciguar los ánimos y lograr que todo permanezca en su sitio; simplemente se escucha y se retiene, se eliminan las perezas y se procura el bien de todos, social y pasiva, puede pasar inadvertida en su lugar de trabajo, pues no emplea estrategias de seducción, sin ambición y nuestra presidencia permanece mucho tiempo en el puesto, sin temor al cambio, y afectivamente, es muy paciente y

soporta, para no perder aún en las circunstancias lamentables.

La derecha mexicana está exhibiéndose como nunca antes, abiertamente se dice aliada de los Estados Unidos y sus trampas múltiples y es capaz, como arguye el periodista mexicano Francisco Cruz, que lo más peligroso no es el mismo Trump, sino quienes lo rodean y que esperan cualquier provocación o pretexto, para una invasión real que podría provocar consecuencias nunca antes vistas.

Confiemos en el arcano catorce: la temperancia, la templanza, pues representa el orden y equilibrio entre materia y espíritu. Temple, adaptabilidad, diplomacia, alquimia, transformación, auto control, moderación, punto intermedio, esperanza, carta de la salud perfecta y no el desequilibrio que desea la derecha, ella ansía el caos, los malos entendidos, la falta de comunicación, los ambientes álgidos, la enfermedad que padece: credibilidad.

Nuestro país y la jefa Claudia, como en las jarras: protección, circulación, curación, ángel de la guarda, medida, mezcla, circulación, proteger, benevolencia, prudencia, templar, ecuanimidad.

¡ññññ!

Comentarios Libres

La marcha de Zacatecas

SOCORRO MARTÍNEZ ORTIZ

Por incumplimiento de compromisos del gobernador David Monreal para con el magisterio, el pasado lunes se llevó a cabo una gran marcha como no se había visto desde hace aproximadamente 30 ó 35 años, que concluyó en la Plaza de Armas frente a Palacio de Gobierno. Los maestros alzaron la voz en defensa de sus derechos laborales y demás prestaciones. Lamentablemente el problema magisterial no es el único en el Estado y eso, es una clara evidencia de que el actual gobernador de la 4T no ha respondido a las expectativas de los zacatecanos agudizando el entorno social que se vive.

La Universidad Autónoma de Zacateca no es una isla, ajena a los asuntos políticos, sociales y económicos actuales. El pasado martes 18 de este mes, estalló la huelga en la máxima casa de estudios, exigiendo al rector, doctor Rubén Ibarra Reyes, la atención de peticiones y el cumplimiento de prestaciones contractuales en favor de los docentes universitarios. Fue el último recurso que se dejó, ante la indiferencia y apatía del rector que nunca ha mostrado la "humildad" de acudir al salón sindical para dialogar y establecer mesas de trabajo convocadas por la secretaria general del SPAUAZ doctora Jenny González Arenas, y dar con ello seguimiento a los problemas y así, estar en condiciones de tomar acuerdos para solucionarlos. Bajo esta circunstancia, resulta difícil explicar cómo antes, en la UAZ, era característico el impulso por la tolerancia entre los diferentes grupos existentes, contrarios o no, por el bien de la institución.

Con estos acontecimientos queda demostrado perfectamente el menosprecio total de un gobierno "izquierdista" hacia la educación en el Estado de Zacatecas. ¡Glup! Sí, de izquierda.

Otro de los muchos problemas generados por el gobernador y que mucho lastima a la sociedad, es la construcción de un segundo piso que recorrerá una parte del Boulevard, iniciando desde la Unidad Académica de Minas de la UAZ y hasta las inmediaciones de Quebradilla-gasolinera La Villita, con una inversión millonaria.

Desde el anuncio del proyecto, muchos profesionistas integrantes de barras y colegios nacionales de ingenieros y arquitectos, han dado su opinión respecto a la inconveniencia de llevar a cabo esa obra; los riesgos que representa; la afectación a la ciudad de Zacatecas como Patrimonio Cultural de la Humanidad. Inclusive, en el caso de que exista la mala idea de que en la ciudad el tráfico vehicular así lo exija, se dan propuestas de solución. También reconocidos

docentes universitarios, han manifestado su respetable opinión. Todas ellas objetivas y precisas.

Para darle a conocer todo eso, se ha citado en múltiples ocasiones al gobernador, a fin de que se analicen y se tomen las mejores propuestas. Sin embargo, no solamente se ha negado a asistir, sino que tampoco ha dado ninguna respuesta, porque para él, ¡el segundo piso va, porque va!

Esa construcción, primeramente representa un riesgo porque gran parte del Boulevard por donde habrá de cruzar la vialidad, se encuentra sobre el embovedado del Arroyo de la Plata que sigue su curso desde el Barrio de la Pinta y hasta La Zacatecana. Aquí el tramo abarcará lo que corresponde desde la Escuela de Minas hasta la Plaza Bicentenario. Pero a partir de este sitio, el tramo que sigue hasta el lugar en que concluirá según se ha dicho por la Gasolinera La Villita, ya no existe embovedado porque por esta ruta no hay cauce del mencionado Arroyo, pero sí se trata de un terreno que no es firme y solamente las opiniones de los profesionistas, expertos y conocedores de la materia podrían determinar su resistencia del soporte de las columnas que la obra requiere.

Hay otros problemas: ¿cómo habrán de manejarse las personas que vive en calles y colonias aledañas al multicitado puente? Las del Callejón del Niño; San Rafael; las colonias Pánfilo Natera; del Ete; Buenavista; El Cerrillo; Alma Obrera, etc.? ¿Cuál será la situación para los comerciantes establecidos a lo largo del Boulevard de uno y de otro lado?

Mejor se deberían atender los muchos problemas que tiene Zacatecas como los altos índices de inseguridad.

Al querer alzar la voz para exigir derechos o manifestar opiniones en contrario no se tiene esa posibilidad. Vivimos en un Estado en el que las opiniones de la oposición no valen ni merece ser escuchada, muchos menos tomada en cuenta.

¿Qué pasa? Zacatecas tiene un gobernador que se dice de izquierda. Los cuestionamientos hacia El son muchos. Pero las opiniones en contrario a sus decisiones, no son tomadas en cuenta. Los opositores tienen también su propio derecho a opinar y a expresarse aun cuando, tanto el gobernador David Monreal como el rector Rubén Ibarra Reyes no estén de acuerdo.

Hasta en los mejores tiempos del PRI, se atendía a los opositores y se escuchaba sus propuestas en la toma de decisiones.

Tanto el gobernador como el rector quisieron llegar voluntariamente a los cargos que ocupan, conocían los problemas a enfrentar. Nadie acudió arrodillado a sus respectivos domicilios obligándolos que se hicieran cargo de la gubernatura del Estado y de la rectoría de la máxima casa de estudios.

David Monreal: la cara del autoritarismo, negligencia, incapacidad e ignorancia

BENJAMÍN MOCTEZUMA LONGORIA

La reciente manifestación de más de 20 mil profesores de educación básica, reclamando el pago de las becas para sus hijos y cumplimiento de diversas prestaciones, ha sido la chispa catalizadora de una inigualable coyuntura sociopolítica, socioideológica y socioeconómica de mayor envergadura que sintetiza la necesidad de una transformación estructural profunda de la sociedad zacatecana.

El movimiento magisterial, protagonizado por la sección 34 (magisterio federal), 38 y telesecundarias (magisterio estatal) del SNTE coincidió con un despertar del sindicato de docentes de la UAZ que, en plebiscito, resolvió democráticamente irse a la huelga para recuperar sus derechos y su dignidad. Se trata del rompimiento de las correas ideológicas, políticas, clientelares y de corrupción que tenía sujetos a la parte más ilustrada de nuestro estado.

La naturaleza del movimiento magisterial es más profunda al simple reclamo de los 1 mil 200 pesos de beca para los profesores que tienen hijos en educación básica. La gran mayoría no se ve inmediatamente beneficiada por esa prestación que apenas asciende a un minúsculo apoyo. Para manifestarse, los profesores han gastado más de lo que puedan recibir de ese apoyo. Y ha salido de sus bolsillos.

Es el hartazgo a un gobierno que, apoyándose en líderes sindicales charros ya desplazados, los maltrata, les miente, no los oye, no los atiende, los roba. Ahora aplica una campaña mediática y redes sociales para presentarlos como necios e intolerantes. Para el Gobierno del Estado no son víctimas, ahora quiere aparecerlos como victimarios.

El movimiento magisterial ha permitido ver, con suficiente nitidez al gobernador David Monreal, y a su equipo administrativo, como un aparato operativamente inútil para la atención de los problemas sociales. Clarifica que su integración no responde a esas necesidades, sino a las propias de una camarilla política. Ante la movilización magisterial, ese equipo de improvisados funcionarios, deja ver graves carencias de oficio institucional, insensibilidad política y social, antidemocracia, autoritarismo encubierto, improvisación en los cargos públicos, negligencia, incapacidad e ignorancia en asuntos básicos en las áreas de su competencia.

Ricardo Monreal siempre supo de las limitaciones e irresponsabilidad constante de su hermano David. Aun así, lo negoció con Mario Delgado, para que fuera el candidato de MORENA pisoteando los derechos de varios aspirantes a la gubernatura de

Zacatecas, entre los que se encontraba el maestro universitario y comunicador social Luis Medina Lizalde y el exalcalde de Zacatecas Ulises Mejía Haro. Eso hace responsable a Ricardo Monreal del atraso y la ausencia de rumbo de nuestro estado.

En redes sociales circula un audio de una llamada telefónica, nunca desmentido, en el que el actual presidente de la Cámara de Diputados Federal le señala al ahora gobernador de Zacatecas su preocupación por la flojera, exceso de confianza, falta de hambre política, desatención, omisiones y negligencia en la toma de decisiones políticas estratégicas que lo llevara al triunfo. Entonces... ¿Por qué lo impuso como candidato y luego le abrió camino para que fuera nuestro gobernador? Es tema para otra ocasión.

Hoy tenemos las consecuencias: un gobernador inflado dentro de su propia burbuja, pero cada día más débil ante la opinión ciudadana; burlesco ante los reclamos sociales, cínico, caprichoso cuando se trata de imponer decisiones de interés social (el caso del viaducto es un ejemplo emblemático), con ausencia de proyecto de desarrollo real, alejado del sentimiento y preocupaciones de la sociedad zacatecana. No así para con pequeños grupos que se ven representados en su equipo de gobierno.

En ese contexto, no es casual que en Zacatecas se estén presentando varios fenómenos sociales que vislumbran la necesidad de una reorientación de rumbos, la urgencia de un liderazgo de nuevo tipo, equipo con perfil diferente, un proyecto transformador, democrático, plural e incluyente para todos los órdenes sociales. En suma: un cambio verdadero. Y no necesariamente tiene que esperar al próximo proceso electoral.

Ni David, ni su equipo de gobierno, han dimensionado la capacidad que puede llegar a tener la movilización de un sector social que, como célula social, se encuentra enraizado en todos los rincones del estado, el nivel de solidaridad que puede llegar a obtener de sus alumnos y padres de familia, ni de la capacidad de solidaridad de sus hermanos de otros estados de la República, en un momento en que puede venir una magna movilización nacional en la defensa de sus justos derechos de jubilación contemplados en una pretendida reforma del ISSSTE.

Sinceramente, no creo que David esté a tiempo de ser políticamente reeducado. Pero su soberbia, su política banal y mediocre sí podrían llevarlo a una revocación de mandato. Su mentalidad, su comportamiento y su praxis solo tiene como "gobernanza" ser la antítesis de los principios que emergieron en un movimiento nacional que se propuso no mentir, no robar y no traicionar al pueblo.

Rayuela

*Verástegui,
muestra de que
el neonazismo
tiene presencia
en México.*

RAMONA VERDE

LA ENREDADERA



EL CONFLICTO MAGISTERIAL SIGUE ATORADO.

Ni las horas en una mesa de diálogo ni la propuesta que ha hecho el Gobierno del Estado todavía han sido suficientes para convencer a los maestros federales de levantar el paro, junto con sus aliados los profes estatales y los de telesecundarias. La gente liderada por **FILIBERTO FRAUSTO** consideró que la propuesta de pagar las becas a partir del 24 de febrero a quienes hicieron su trámite en tiempo y forma en 2024, como principal punto del pliego petitorio, todavía no es suficiente y falta mayor precisión en la minuta. En tanto, las listas de los otros sindicatos serán abordadas la semana que entra, porque entre todos superan los 100 puntos del pliego petitorio. Sigamos esperando... cri, cri, cri...

A RUBÉN IBARRA LO SIGUEN ESPERANDO.

Y así, esperando, los que también están son los docentes de la **UAZ**, quienes desde que iniciaron la huelga no han podido ver al rector **RUBÉN IBARRA REYES**, pese a que todos los días lo ha convocado a asistir a la asamblea del Comité de Huelga. Aunque el secretario General de la universidad, **ÁNGEL ROMÁN**, ha respondido al **SPAUZ** en los documentos que ha respondido, no dice que es a nombre del rector como para saber si en su representación puede tomar algunas decisiones, por lo que los profes universitarios también se mantienen en paro y, peor, entre ellos se acosan y vigilan para evitar que haya contacto con los alumnos y den clases virtuales o pidan trabajos o tareas, pues la huelga es cero trabajo para para maestros y alumnos hasta que esto termine. El rector dice que anda en la **CDMX** haciendo gestiones. Ojalá y cuando regrese traiga buenas noticias para que pueda hacer una propuesta distinta a la que ofreció antes de que estallara la huelga, porque la que hizo ayer se la rechazaron tajantemente.



RODRIGO REYES, COMO VENDEDOR DE TRASTES DE LA FERIA.

Y ayer que **RODRIGO REYES** encabezaba una conferencia de prensa le cayó un grupo de maestros jubilados de la **UAZ** que exigían el apoyo del Gobierno del Estado a la universidad para que se destrabe la huelga. Menudo entuerto sintió el secretario cuando en pleno mensaje, varios reporteros se salieron a escuchar a los universitarios manifestantes, si lo que a **RODRIGO** le importa más en este momento es acordar con el magisterio su regreso a las aulas para continuar las clases de más de 200 mil niños y jóvenes. Ahora sí que el secre se sintió como vendedor de trastes de la feria, que dice "y échenle otro, y otro más, y otro por acá, y denme otro...". Y bueno, **RODRIGO** no dice que no porque está más demostrado que para todo da la cara, pero el asunto de la **UAZ** no le compete al Estado y ahorita no andamos atendiendo esas huelgas... primero una y luego vemos.



MEDINA MAYORAL NO PERMITIRÁ QUE BAJEN LA GUARDIA.

El secretario de Seguridad Pública, el general **ARTURO MEDINA MAYORAL**, no se andará por las ramas e investigará al personal del Cerereso que trabajaba ayer por la mañana y al que agarraron almorzando camote -aunque ya no sea temporada- pues su descuido ocasionó la fuga de una persona privada de su libertad que enfrentaba un proceso judicial por el delito de fraude, pero en el área de Psiquiatría. Es decir, estaba en tratamiento psiquiátrico, pero lo suficientemente cuerdo como para saber por donde escapar y lo logró por el área de consultorios. Pese al inmediato operativo, fue hasta horas después que lo encontraron, pero ¡hasta Cuauhtémoc! Donde lo reaprehendieron y ahora se le sumará el delito de evasión de reos. No son momentos de bajar la guardia y el general irá contra quien se descuidó o le facilitó la evasión al preso... advertidos.



**ALEX
BRAVO**

Terapeuta Existencial

Correo: cypesc@gmail.com

Más allá del bien y del mal

“Ningún filósofo tiene la verdad”

Nietzsche, es uno de mis filósofos favoritos para leer. “Ningún filósofo tiene la verdad” declara en una de obras literarias para ilustrar los malentendidos de su época, y vaya que siguen siendo actuales para nuestro tiempo. Este filósofo, propone que los conceptos de bueno y malo, han ido perdiendo su valor y significado, debido a que eran definiciones creadas por la élite social. Es decir, los que escriben la historia y dictan las leyes, esos que tienen el poder sobre otros, son los definen que es bueno y malo.

Lo bueno, por ejemplo hoy en día, se distingue como el hombre exitoso, el

que se levanta y es puntual en su trabajo, es, esa persona que dice a todos buenos días y también se despide (aunque sea el mismo que se la pasa hablando y criticando a sus propios jefes y compañeros de trabajo).

El bueno, es ese que obedece, sin hacer uso de su razón, simplemente es un peón, a las órdenes de su patrón. El bueno, es también esa persona que lleva un cumplido para quedar bien con algún director o su coordinador de trabajo. El bueno, es ese que consume lo que está de moda y produce lo mismo, en masa, sin importar que sea una repetición.

¿Y quien se imaginan que es el malo? bueno, el flojo, el que no acata indica-

ciones, el que no obedece, el que no se inclina, ni hace reverencia. El otro, el que no apoya, el que no produce nada para el equipo, ni para la sociedad, el que no asiste a reuniones sindicales, ni apoya a sus delegados, es ese al que callan cuando le dan la voz para hablar, porque si habla, quiere hablar desde su sentir, y al sistema no lo interesa los sentimientos, solo quiere que siga y se someta a las indicaciones de los jefes.

CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ